

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director 6 Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

En Salamanca, un trimestre . . . . . 3'75 pts  
Fuera de la capital, un trimestre. . . . . 4'50  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 62

Número suelto cinco cts.

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias

Sábado 20 de Marzo de 1920

Año XXXVI - Núm. 10.987

TEMAS DE ACTUALIDAD

## EL PROBLEMA DE LAS VIVIENDAS

### PARA LA JUNTA DE ASOCIADOS

Se ha llamado al siglo XX el de las grandes ciudades, el de la urbanización; porque durante él los progresos de la técnica, al impulsar vertiginosamente las ruedas y mecanismos de la industria, ha creado esos viveros y núcleos urbanos que han obrado como una gran fuerza de atracción cohesiva sobre las gentes y han creado los capítulos más interesantes del Derecho municipal moderno.

más positivo, el obtener dinero de un mal que se está causando a la colectividad, con propósitos fiscales y sociales al mismo tiempo (función del impuesto) que el imponer arbitrios sobre casas que no tienen alcantarillado y a los propietarios de inmuebles en calles por donde pasa?

¿No es más perjudicial un solar ineficaz, y al que la obra de todos centuplica el valor, que una casa sin esos servicios de higiene que se pueden hacer cumplir con las ordenanzas en la mano?

Echamos por tanto, de menos, en los ingresos municipales, este arbitrio sobre los solares sin edificar que, o rendían muchas pesetas, o se convertían en casas de vecindad.

Y queda el otro medio directo de intervención en la solución: convertir esas Corporaciones en constructoras de casas habitables; un capítulo que en los presupuestos municipales se destinara a casas baratas, continuado y aumentado durante varias anualidades, sería una presa y una corrección a los trastornos y necesidades que trae el crecimiento expansivo de las modernas ciudades; así lo hacen los principales Municipios del mundo y comienza a practicarse en España, en Sevilla, Oviedo, Barcelona.

¿A que nuestros hacendistas edificados no se han acordado de este deber de conciencia social?

### Perfil del día

Parecía que el invierno nos iba a dejar un recuerdo de su reinado cruel, de lo más ejemplar en su crudeza implacable; los últimos días invernales eran de lo fino y escogido de su clase; el retorcimiento habitual, consagrado por el refranero marceño, fué este año del todo a la altura de su fama.

Pero la vara florida del nardo de San José, tiene siempre la virtud de lanzar al aire los más gayos perfumes de las flores primaverales, y poner en el cielo las más joyantes y cristalinas luminosidades.

Y éste fué el regalo de San José: un cielo despejado, diáfano, purísimo, que pone en el ambiente tonalidades doradas, azules, espléndidas; y arroja sobre la tierra un día cálido, hermoso, apropiado para que el ajetre de los felicitantes de Pepes y Pepas no encontraran obstáculo a su expansión efusiva... y gas trónica.

Bien de mañana las gentes, endomalgadas, tropiezan con los activos portadores de las monumentales tartas, de las inmensas bandejas de pasteles, de los variados emparedados, de los dulces secos, de las colecciones de vinos de las mejores marcas, toda una gama a la que Garantía pondría el comentario más risueño de todos sus gestos de rey de los gastrónomos.

Las confiterías eran inmensas fábricas de ehuchertas y exquisiteces a base del almibar y la crema, el bombón y la pasta deleitosa, que iban marchando, campeando enhiestas coquetonas tarjetas de felicitación; todo el mundo ríe este día, porque San José, es el santo más popular.

Y por la tarde se renueva también una tradición de las más arraigadas en las costumbres salmantinas: el famoso volfijo en el Campo de San Francisco.

Y aquí de la fantasía de las evocaciones...

MANIFESTACIONES DEL ALCALDE

## El abastecimiento de trigo

Por fin logramos ayer vencer a la reserva del Sr. Benito Paradinas, que se había encerrado en un discreto mutismo desde su regreso de Madrid.

Nos manifestó, confirmando las noticias anteriores, que se había trasladado a Madrid a exponer al ministro de Abastecimientos la cuestión que a Salamanca se plantearía si, fundándose en estadísticas y afirmaciones no comprobadas suficientemente, se otorgaban autorizaciones de exportación que podrían poner en peligro el abastecimiento de trigo para la capital hasta fines de la campaña recolectora, o sea durante todo el mes de Agosto.

En Madrid conferenció con el ministro y el inspector general de Abastecimientos, y últimamente con el subsecretario de este departamento, quien haciéndose cargo de la importancia del problema, parece ser que prometió enviar un delegado especial a Salamanca, con el objeto de asegurar el abastecimiento de trigo, a precio de tasa, hasta finalizar el mes mencionado.

El delegado se espera que venga de un momento a otro y entonces ya quedará solucionado satisfactoriamente este peligro, que es una amenaza de gravedad constante para la falta de pan, sosteniéndolo a precios asequibles a las clases modestas.

También nos dijo el Sr. Benito Paradinas que en la casa de banca de Vega tenía depositadas unas 8.000 pesetas, procedentes de las bonificaciones de panaderos y harineros, y con esta cantidad ya se puede hacer frente a cualquier contingencia que pudiera surgir en un momento dado.

nes; aquellas avenidas umbrasas, silenciosas; aquellos macizos pintorescos, floridos y vistosos; aquellos álamos copudos y aquellos cipreses altivos han caído en un vendaval iconoclasta, frío, moderno, que no siente latir el alma de las cosas bellas, que las hace huir de aquellos remansos de refugio, porque no ama la poesía de los viejos parajes...

Las gentes sintieron ayer, ante aquella devastación, algo así como un vacío espiritual, que les repugnaba aquella sensación del Campo de San Francisco con aquellas perspectivas, con aquellos fondos que están impresos en el alma de los salmantinos: un algo íntimo y cordial que se desenvuelve, contra la blasfemia y el atentado a lo que tiene raíces muy hondas en el alma salmantina popular...

### LA MAISON FRANÇAISE

Sombreros para señoras. Últimos modelos Plaza Mayor, 15, principal. Mañana, domingo, gran exposición. Entrada libre para las señoras. Se hacen toda clase de reformas, por muy complicadas y difíciles que sean.

PRO MAGISTERIO

## ¡AHORA, O NUNCA!

Corren las horas vertiginosamente para el feliz mortal que no encuentra escollos a su placido vivir, y tardas, perezosas, muy abrumadoras, para quienes, muros adentro del hogar, sienten los horrores de la miseria corporal y la inquietud enarvante de una vaga esperanza en el espíritu...

Los más confiados, los optimistas, esperan pasivamente la aprobación de los presupuestos; pero los que están un poco iniciados en la política barata y acomodaticia de los gobernantes, temen, con sobrada razón, que el Magisterio sea, una vez más, la víctima propiciatoria que se inmole en el festín del presupuesto, porque sería la única, también, que no se rebelase contra el cuchillo de los verdugos.

Los momentos actuales son, pues, de gran inquietud, pero no debemos soportarla con los brazos cruzados, sino revolviéndonos contra todos los obstáculos; porque uno de estos que se venza, supondrá un gran avance para la victoria.

Llega a mi poder un telegrama del dignísimo presidente de la Asociación, Sr. Rúa, que dice: «Comunicame Nacional telegrafo. Comisión presupuestos dictaminó confor me propuesto por Vincenti».

Algo es algo, pero no vale entusiasmarse tan pronto, porque parece criterio cerrado del Gobierno el oponerse a todos los aumentos, y seguramente se defenderá, en su nombre, un voto particular en contra del dictamen.

Desde luego hacemos constar nuestra más profunda gratitud para la comisión dictaminadora, y muy especialmente para los Sres. Riu, Prieto y Vincenti, quienes con tanto ardor defienden la justa causa del Magisterio.

La comisión permanente de nuestra Asociación provincial se propone visitar o escribir a todos nuestros representantes en Cortes para exigirles, si es que están interesados en nuestra causa, que voten a favor del dictamen.

Y conste que ya no valen para nosotros buenas palabras, sino hechos, de los que tomaremos buena nota para los efectos oportunos. No ha mucho que pudimos apreciar quiénes estaban a nuestro lado (impuesto de utilidades), no faltando representantes que brillaron por su ausencia durante la votación, o que se abstuvieron; y abstenerse equivale a votar contra nuestros intereses.

Ya lo saben nuestros representantes. ¡Ahora o nunca!

E. P.

PARA MAÑANA

### Una excursión motorista

La sociedad Moto Club celebra mañana, domingo, una excursión a la fuente de Santa Teresa, carretera de Alba, saliendo del Garage Moderno a las tres de la tarde.

Las provisiones de boca las llevará cada excursionista que concorra.

El Moto Club invita a los señores socios del Automóvil Club que deseen formar parte de la expedición.

### LA TEMPERATURA

Observaciones tomadas a las ocho de la mañana de ayer, en este Instituto general y técnico:

Altura barométrica, 700,01.—Temperatura máxima al sol, 24,6.—Temperatura máxima a la sombra, 15,0.—Temperatura mínima, 1,6.—Termómetro seco, 5,6.—Termómetro húmedo, 4,6.—Viento, E. 1.—Cielo, despejado.—Tiempo, bueno.

EN LA UNIVERSIDAD

### La conferencia de hoy

Esta noche, a las siete en punto, dará la cuarta conferencia en la capilla universitaria, el reverendo padre fray José Cuervo, sobre el tema «Conciencia libre».

EN LA CAMARA DE COMERCIO

### La Patronal de comerciantes

Mañana, a las once, celebrará junta general la asociación de patronos comerciantes e industriales, en la Cámara de Comercio.

En ella se dará cuenta de las reuniones verificadas entre las directivas de esta entidad y la de dependientes de comercio, promovidas y presididas por el inspector del trabajo, D. Felipe Rodríguez, para llegar a un acuerdo respecto a la aplicación de la jornada de ocho horas.

Angela Picado Zarza, Basilia Tapia Cuadrado, Domingo Cordovés Marcos, José Moreno Hernández, María Teresa Sevillano Giraldo, Marcos Picado Tapia, Melchora Morales Barrios y Ursula Marcos Vicente.

Parroquia de Cista (Avila).—Isabel Gutiérrez Jiménez y Severiana Bernal Galán.

Parroquia de Vilvis.—Conrado Moreno Montejo.

Parroquia de Alba de Yeltes (Ciudad Rodrigo).—Balbina Moro Miguel, Juan Manuel Muñoz, Sebastián Barbero Sánchez y Tomasa Hernández Martín.

Parroquia de Quejigal.—Emiliano Martín Blanco, Isabel Martín y Martín y Jerónimo Blanco Hernández.

Parroquia de Parada de Rubiales. Baltasara Manzano Martín, Dionisio González y González, Eustaquia del Brío Martín, Ildefonso Peralta Morfín, María Hernández Escobar, Nicomedes Lorenzo Blas, Rosa Ramos Rodríguez y Vicente Clavero Garavito.

La dote de 2.083,50 pesetas correspondió a la huérfana de Cubo de don Sancho, Esperanza Vicente Sánchez.

### La industria automovilista

El desarrollo de la vida mercantil e industrial de Salamanca, desde un par de años a la fecha, está experimentando un notable progreso, según lo atestigua el notable crecimiento de la industria automovilista.

Ayer tuvimos ocasión de ver un magnífico automóvil marca Buick, de la casa Abadal, de Barcelona, adquirido por los Sres. de Moneo para su garage.

Es de seis cilindros y se dedicará para el servicio de alquiler.

Se hicieron varias pruebas, resultando un inmejorable vehículo por su marcha.

Felicitemos a los Sres. de Moneo por la adquisición de tan notable automóvil.

EL CINE INFANTIL

### Deber de gratitud.

Al comenzar la lista de socios protectores, es un deber gratísimo para la comisión organizadora manifestar públicamente su agradecimiento en nombre de los maestros y niños de Salamanca a cuantas personas han prestado su apoyo moral y material para que fuera realidad lo que parecía imposible conseguir.

El hermoso aspecto que ofrecía el teatro el día de la inauguración, no lo olvidaremos fácilmente. Todas las autoridades salmantinas honraron el acto con su presencia; de todas escuchamos frases de aprobación; a todos los señores asistentes, y en especial al excelentísimo Sr. Obispo e inspector jefe D. Eulalio Escudero, que pronunciaron los discursos de comienzo y final, nuestra gratitud más sincera.

La generosidad de los señores, cuyos nombres figuran a continuación, y las nuevas peticiones que constantemente recibimos, nos hacen concebir las más risueñas esperanzas; yayan nuestras gracias más expresivas al empresario del Bretón, D. Joaquín Corona, quien desde el primer momento acogió la idea con el mayor entusiasmo y cedió gratuitamente el teatro para cuantas funciones celebremos: a los Sres. Bautista y Olivera, que en nombre de la Unión Salmantina y La Electricista Salmantina, han cedido también el fluido eléctrico; a D. Mariano Núñez, que nos ofrece las columnas de EL ADELANTO para publicar en ellas todo lo que creamos necesario, y a todos los demás señores que con su desprendimiento contribuyen a que los niños de Salamanca puedan disfrutar de un espectáculo, que si bien en el extranjero tiene ya vida próspera, en España sólo se ha implantado en contadísimas poblaciones.

Por el pronto, confiamos en que sean un hecho las sesiones que se proyectaron para el curso presente, para lo sucesivo... Dios dirá.—La comisión.

He aquí la lista de socios protectores:

Don Francisco Fernández de Ibarra y familia, D. Francisco Bernis Id., don Daniel Mezquita Id., D. José Manuel Hernández Id., D. Romualdo Sánchez de la Peña Id., D. Segundo Herrero Idem, D. Joaquín Vargas Id., D.ª Rosa Sánchez Sevillano Id., D.ª Florencia García Sánchez Id., D. Eugenio Murga Id., D. Gonzalo García Rodríguez Id., D. Victoriano Rodríguez Idem, D.ª Basilia Aranda, Srtas. Elisa Courtiade, Ramona Sevillano, Purificación y Josefá Castro, María Gavilán, Onésima Gago, Andrea y Emilia

Pozo, Crescentia Macías, María Soledad Pato, Victoria Cruz, Matilde Sexma, Francisca Macías, Griselda Sánchez, Carmen Crego, Venancia Calama, Rosa Hernández, Brígida Ledesma, Asunción Blázquez, Florinda Hernández, María Martín, Emilia Garzón, María Sánchez, Antolina Durán, Austreberta Lallana, Justina Cuadrado, Isabel Méndez, Carmen Martín, Rosario de la Rosa, Hortensia Martín, Adelaida Blázquez, Mercedes Sánchez, Felicidad Velázquez.

La próxima sesión se celebrará en dos series iguales, a las tres y a las cinco de la tarde, respectivamente, el 24 o 25 próximos, no pudiendo fijarse hoy fecha definitiva, porque depende del día que llegue la película titulada «Con este signo vencerás», que se proyecta actualmente en los colegios de Madrid y está ya solicitada por distintas poblaciones.

Las localidades podrán adquirirse en la escuela de La Merced, hasta el 23 del corriente.

Los socios protectores ya inscriptos deberán solicitarlas (si así lo desean), hasta el lunes, 22, pasado el cual se dispondrá de las que no hayan sido pedidas.

### Notas de Sociedad.

Viajes.

—Han llegado: De Madrid, el propietario D. Justo Sánchez Tabernero.

—De la dehesa de Buenabarba, el diputado provincial, D. Fernando Iscar-Peyra y familia.

—De Peñaranda, D. Antonio Sánchez de la Torre.

Fallecimiento.

Una penosa dolencia ha puesto término, en plena juventud, a la vida de la gentil señorita Vicenta López Martín, que era, por sus bondades, estimadísima entre sus distinguidas relaciones.

A sus afligidos padres: D. Ramón López, funcionario de la línea S. F. P., y doña Clementina García; hermano y demás familia, hacemos presente nuestro sentido pésame.

Enfermo.

Se halla enfermo, no de gravedad, afortunadamente, nuestro querido amigo D. Eusebio Cea.

Peticion de mano.

Por D. Francisco Nodal, procurador de los Tribunales en Peñaranda, y señora, fué ayer pedida, para su hijo don Luis, empleado de este Excmo. Ayuntamiento, la mano de la bella Srta. Pepita Cillero, hija de nuestros particulares amigos los Sres. De Cillero.

Entre los novios se han cruzado varios regalos.

La boda se celebrará en la última quincena del próximo mes de Abril.

El condado de López Muñoz.

Hecha merced por S. M. el Rey del condado de López Muñoz, a favor del ilustre exministro y catedrático, D. Antonio López Muñoz, tan estimado en esta, donde, como es sabido, fué mantenedor de los famosos juegos florales Hispano-Portugueses, y cuenta, como sus hijos, D. Antonio y D. Fernando López Monis, con grandes afectos.

Su ejecutoria de nobleza es un tributo a sus brillantes condiciones personales. Hijo de un modesto empleado de prisiones, no habiendo nacido en cuna lustrada, no habiendo podido matar moros, ni conquistar fortalezas, ni mantener mesnadas de vasallos, su nobleza está en la perseverancia de una labor inteligente dedicada a formar el espíritu y la conciencia de los modernos luchadores del progreso; los hombres de la lógica y la justicia.

Y así lo declara su nuevo escudo de conde. En el cuartel superior de la izquierda, se rinde recuerdo de amor a la patria chica; el pueblo de Huelva y las tres carabelas colombinas figuran en él. En el cuartel contiguo, aparece el fruto del granado, porque fué en Granada donde más tiempo desempeñó su labor docente. Debajo, en el tercer cuartel, aparecen unos libros, una pluma, unas cartillas, porque esa fué la vida del Sr. López Muñoz, leer y escribir.

En el último cuartel, el capelo del Cardenal Cisneros destaca su purpura, porque del claustro del Instituto que lleva este nombre, partió la demanda del condado.

El Consejo de Estado, el de Ministros, el de la Nobleza, han votado, por unanimidad, el informe favorable a la concesión del título. El Rey, guiando su mano por un justiciero movimiento al firmar la Real carta honrando a un hombre de tan alto y noble saber, ha honrado a España, a la nobleza y a sí mismo.

Una boda.

En la capilla del Palacio Episcopal, espléndidamente adornada, se ha verificado esta mañana, a las once, el enlace matrimonial de la bellísima señorita Elvira del Castillo Montero, de distinguida familia salmantina, con el culto doctor en Medicina D. Agustín Arias Camisón.

El ilustre Prelado salmantino, doctor Alcolea, dió la bendición a los novios, pronunciando una elocuente y sentida plática.

La novia realizaba su elegancia con un primoroso vestido blanco de *châsseuse* con valiosos encajes de Chantilly. El novio vestía de chaquet.

Apadrinaron a los contrayentes doña Purificación Montero, viuda de Castillo, madre de la novia, y el hermano del novio, D. Luis Arias Camisón. Firmaron como testigos el acta matrimonial, por parte del novio, D. Julio Camisón Cardo, D. Cirilo del Castillo y D. Miguel del Castillo, y por la novia, D. Elías Arias Camisón, D. Antonio González Sánchez y D. Casimiro Población. La boda se celebró en la intimidad de





